

bourg, quarante à Cie!, seize à Ghenans, huit au Molins, sept à Mary, une à Gourdon. L'année suivante, les Ecorcheurs revinrent et brûlèrent; encore dix maisons à Belleville, dis au Montceau, etc.

« Il ne faut pas douter qu'au milieu de ces débordements inouis, il ne se soit produit des actes de courage ou de dévouement; malheureusement les enquêtes que nous avons consultées ne mentionnent que les crimes et laissent dans l'oubli les actes de vertu. Un seul cependant y a trouvé place, et nous voulons le mentionner ici, ne serait-ce que pour faire diversion à la tristesse de ces récits. Guillaume de Damas, Seigneur de Digoine, méprisant le danger, parcourut, avec des gens de sa maison, les pays dévastés, dans le but de secourir les misérables, de défendre les opprimés et d'arracher quelques hommes à la mort en payant leurs rançons. Ecoulez-le, racontant lui-même les efforts de sa charité.

« Un jour, dit-il, il veit prandre deux femes et ung petit
 « enfant de vi ou vu ans, les mettre en une maison et lier
 « les dictes femes à une colonne, et ledit enfant mettre sur
 ce un faiz de paille, au mylieu de ladite maison, et boulé le
 « feu ez iiij cornaulx de ladite maison; toutefois lesdictes
 « deux femes, à l'ayde de luy qui parle et de ses gens, se
 « saulvèrent, et ledit enfant fut brûlé: dit-oultre qu'il leur
 « a vu amener des subgez de Mds. tous liés a deux chenesles,
 « autour lesquels deux ribeaux les liroient et ségoilloient
 « l'utigde ça l'autre de là, et a la fin les pendoient, qu'ils ne
 « les ransonnoient vu saluts; et, par son âme, come par
 « pitié, il en aransonné d'estrangers qu'il necognoissoient,
 « l'ung des deux l'autre, l'ung plus l'autre moins, de la valeur
 « de cent écusel plus. »

P. CANAT DE CHIZY.

(La fin au prochain numéro).